





# Carlos R. Mondaca

por JUAN RAMÍREZ FERNÁNDEZ

Congreso Chileno: Gabriel Agustín; Carlos R. Mondaca nació en Viacura, y como ella, también fue profesor.

No es muy extenso, ni obra política, pero si ilustra, de reflejo a dos lados: Por los caminos y Recogiendo, que, a la muerte del autor, Mariano Jara reunió en uno solo precedido en un prólogo magnífico. Es que Mondaca fue un poeta de alma sonadora, nostálgica, evocativa, como la de su infeliz fortunada compatriota María Isabel Peralta.

Mondaca fue un contemporáneo de mirada triste y vagabunda, un simple "vulgar" y sincero, en artificio de la expresión candente y regalista, también, un hombre de gustos refinados en tal trascendida poesía.

Su vida es la de un hombre retratado e introspectivo que expresa, en cierto sentido, la metropolitana de sus versos íntimos, acordes a su iniciación religiosa y formación espiritual allá en el antiguo Ex Seminario Conciliar de La Serena: "Oye nuestro rugido, Madre y Soberana, / miranza con ojos llenos de piedad, / calma los dolores de esta caravina / y alivia la angustia de la Humanidad, / Migrantes perdidos en la soña oscura, / sin saber de dónde, ni a dónde llegar, / entristos de cansancio, locos de amargura, / solos y perdidos, ¡Retrela del mar! / Miles sufridores nos suvenímos, / las almas no tienen parra ni amor, / nuestras esperanzas en polvo redaron... / Ruge por nosotros, Madre del Señor! /... Ruge por tus hijos, pobres y desamparados, / enfermos, Señora, del mal vivir... / Y para no aguantar andar el camino, / estúfanos cómo se debe morir".

Otra diferente es la que goza de su larga eternidad abrumada su vocación que lo lleva a vivir hábilmente. Es otra vida la que circula por sus versos y que obra una fuerza de inspiración, aun cuando es la dulce de la que gala sus pasos y renuncia su nubes material. Es como lo venían en dos poemas de tortura parecida el primero ("El atardecer") y cuarto informado el segundo ("Fusilado"): "Bajo el doloroso peso de su culpa, / triste y pensativo, por la senda larga, / blando y resignado, bajo la sombra / del amio implacable, por la senda pasa, / blando de amargura, su ruta de abrazos. / Doctor de dolor, la lira de sus ojos, / Visión de agonías, el sol que lo abrasa... / Y el amanecer a lo largo del camino pasa..." / "La vi pasar por el cumulo, / como una blanca aparición, / Era al encuentro del destino, / y se llevó mi corazón... / Era una virgen adorable, / recogiendo, como el sol, / era terrible y era astuto, / y se abrazó a mi corazón".

Recogiendo es un herbario de meditaciones sencillas, suyitas sentimentales, perladas, suaves, ternas, y otras, profundas en sus concepciones y sugerencias en sus significados. Una muestra de su dulcemente mística filosofía está en "Cuando el Sol se lleve":

«Cuando se fue del mundo mi madre, amigos

que me consolaron en los momentos más crudos,

mi padre y yo velamos junto a su ataúd,

y nosotros creímos que corría la hora del Cristo

que regresaría que recibió su saludo.

Y para que el recuerdo fuera inmortal, creé,

Puedo ser que yo vive, como ella, setenta

años.

Mi hijo habrá saboreado ya muchos desenga-

sos.

Tal vez ya seaé aburto. Mi mujer será vieja,

de bellas posteriores. Junto a su gracia apri-

mos haremos sonreír. Cuando nos traiga Diosa

la muerte, herremos esos versos de amores

que le costó, que caricias que dieron mi corazón

con ligereza, porque te das con facilidad a la vida y al bien, tal vez no al amor, que sin ellos, no hubiera sabido qué es vivir. Me dolerá de todos los dolores que di, de los dolores que nunca conseguí relajar, y de los dolores de mi carne mortal.

También Mondaca fue un poeta elegiaco. Su Elegía en que llevó la muerte de su madre en una composición sacerdotal, súbita, triste, preciado del poeta y composición nostálgica variada en un lenguaje pulcro y elegante:

... Y ahora, Madre, en la infinita / noche de muerte que llega, / tu corazón ya no me grita / sobre el abismo del terror, / ni sol de Dios nació la furia, / ni fuente de mi padecimiento. / Ya no me alumbran el camino, / ni tu mirada ni tu voz, / Vayó la penumbra, el vino, / con que la vida me iba. / / Morir del vino, de la muerte / que, avivándose, habría el Amor, / me va arrastrando como intento / por los caminos del dolor".

... Y cuando pienso, madre, cuando pienso que no he de verte más, siento un inmenso deseo de tocártome de mi misma, ansias de ir a perderte en un abismo, y solo con mi pena y mi recuerdo, perderte todo un parro...

Mondaca fue, asimismo, melancólico, ensañador y resignado a su destino que lo llevaba inevitablemente a la tumba. Así lo previó, así lo dijo, así lo cantó en su inmortal "Cansancio":

Quién pudiera dormir, como se dormirán un libro:

...concretar el encanto del goce y el dolor, y soñar con amigos, y soñar el cariño y bendiciones, poco a poco, en un sueño mayor. Y cruzar por la vida sonambulicamente, los ojos muy abiertos sobre un mundo interior, con los labios sellados, sonidos eternamente, atento sólo al ritmo del pecho cansado. Y pasar por la vida sin dejar una huella... Ser el pobre arroyuelo que se escapa al sol. Y perderse una noche, como muere una estrella

que arroja millones de alas, y que nadie la vio.

Carlos R. Mondaca C. (1881-1928) fue un gran poeta; uno de los valores máximos del Parnaso chileno. Su busto de bronce, homenaje de sus compañeros a él y otros tantos lleva esculpida la primera y la última estrofa de su Impar "Cansancio".

J. R. F.

# **Carlos R. Mondaca [artículo] Julio Ramírez Fernández.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Ramírez Fernández, Julio, 1911-1982

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1979

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Carlos R. Mondaca [artículo] Julio Ramírez Fernández.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)